
立法會十九題：郵輪臨時停泊貨櫃碼頭的豁免費  
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下爲署理商務及經濟發展局局長蘇錦梁今日（十一月十一日）在立法會會

議上就謝偉俊議員的提問的書面答復： 
 
問題： 
 
  有郵輪營辦商向本人反映，指現時來港的郵輪，其中一些因體積超過海運碼

頭的負荷，或因船隻撞期，而未能停泊在海運碼頭，並迫於無奈只能停泊葵湧貨

櫃碼頭，惟郵輪營辦商除支付高昂停泊費外，更須支付豁免土地用途使用限制的

費用，他們對此表達不滿。就此，政府可否告知本會： 
 
（一）當局根據甚么準則厘訂上述豁免費，以及向郵輪營辦商收取該費用的理據； 
 
（二）有否研究除停泊費外再徵收上述豁免費的政策會否削弱本港郵輪業的發

展、競爭力和吸引力；如果有，研究的結果爲何；如果沒有，可否馬上進行有關

研究；及 
 
（三）會否由現在至二○一三年新郵輪碼頭首個泊位落成啓用前，調低或取締豁

免費，從而在這段期間，吸引更多郵輪選擇來港停泊，並不斷提高本港郵輪業的

競爭力？ 
 
答復： 
 
主席： 
 
  我就問題的三部分答復如下： 
 
（一）根據貨櫃碼頭的契約規定，貨櫃碼頭不可作停泊郵輪之用。如要用作停泊

郵輪，契約承批人須向地政總署申請短期豁免，如獲批准，須繳交更改貨櫃碼頭

土地用途的豁免費。徵收的費用水平是以新增用途可帶來的額外租值計算。契約

承批人可要求郵輪公司繳付有關費用。 
 
（二）郵輪公司會否派遣船隻到香港，會考慮多方面因素，包括香港作爲旅遊目

的地對郵輪乘客的吸引力、各種基建設施是否方便郵輪運作，以至軟體配套是否

成熟等，停泊費用只是衆多考慮因素之一。 
 
 



  香港擁有優越的地理位置、卓越的基建設施、覆蓋全球的航空網路，以及沒

有淨空限制的天然深水港，加上香港本身是廣受歡迎的旅遊目的地，而我們的旅

遊業界亦富有接待郵輪乘客經驗，香港作爲停泊郵輪的港口極具競爭力。郵輪停

泊貨櫃碼頭的次數近年屢有增加，由二○○八年的六次，上升至二○○九年預計

的十次。以往曾停泊貨櫃碼頭的郵輪，仍有繼續使用貨櫃碼頭作停泊之用，「鑽

石公主號」是其中一艘郵輪，其訪港次數由二○○八年的三次增加至二○○九年

及二○一○年的每年六次。 
 
  由於港口的競爭力取決於衆多因素，單就豁免費進行研究，對我們發展郵輪

旅遊不是關鍵。確保啓德郵輪碼頭的第一個泊位在二○一三年年中落成，是我們

的優先工作。 
 
（三）我們一直與業界人士就豁免費保持溝通，亦有向相關部門反映。地政總署

會繼續留意厘定豁免費的各項指標，以確切反映市場情況。 
 
  同時，香港旅遊發展局（旅發局）會加強海外推廣。我們亦會與郵輪業界緊

密聯繫，介紹市場最新發展，包括內地赴台旅客可乘坐以香港爲母港的郵輪到臺

灣的新安排，從而鼓勵他們開發以香港爲母港的新航程。我們已得悉明年會有兩

家主要郵輪公司調派郵輪駐港接載乘客前往臺灣。 
 
  我們會繼續爲需要作臨時停泊的郵輪提供最佳安排，以便利乘客上落郵輪。

旅發局亦會安排文藝表演，及設立臨時旅客諮詢及服務專櫃等，令訪港的郵輪旅

客感到賓至如歸。  

完  
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